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HACEMOS
Novedades y 
obras de una 
provincia que 
construye

Primer embarque en el Puerto santafesino con 
intervención de la oficina de Migraciones
Se despacharon unas 6.200 toneladas de maíz partido con destino a Uruguay. La operación se desarrolló bajo 
la supervisión de la Dirección Nacional de Migraciones, recientemente instalada en la capital provincial.

Agosto: “están tratando de desinformar y confundir sobre el 
resultado financiero con que terminó la provincia en 2022”
el resultado financiero ascendió 1.572 Millones de pesos en 2022. Esos 32.000 Millones de pesos provienen del pago de la 
deuda de nación, y tienen una afectación específica dispuesta por ley”, indicó el ministro de economía de la provincia.

La Provincia informó que tuvo lugar la firma del contrato de obra entre la Secretaría de Infraestructura y Política Hídrica 
y la UTE adjudicataria, integrada por las empresas Supercemento S.A.I.C; Benito Roggio e Hijos S.A; Rovella Carranza 
S.A.; y Centro Construcciones S.A. Una inversión de 56.948 millones de pesos.

AVANCE DECISIVO EN LA 
OBRA DEL ACUEDUCTO 
SAN JAVIER – TOSTADO 

El CirCunvalar dEjará plazas disponiblEs / pág 3

analizarán qué terrenos nacionales en santa Fe 
podrían destinarse a viviendas y espacios públicos
Es para empezar a generar datos técnicos sobre los predios fiscales disponibles, y qué destino podrían tener en función de sus características y ubicación. Estiman que hay 36 hectáreas utilizables.

Ya Está En marCha / pág 11

santa Fe tendrá el mural más grande 
del mundo en tributo a messi
Se usarán 600 litros de pintura, unos 1.000 aerosoles y estará en un lugar central de la ciudad.

NuEvo modElo Educativo
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págs 6 Y 7 / El sistEma dE “no rEpitEnCia” sErá puEsto a pruEba EstE 2023 En El 20% dEl total dE EsCuElas sECundarias. los EstudiantEs 
quE adEudEn matErias tEndrán apoYo En Contraturno, al quE dEbErán asistir obligatoriamEntE. sErán guiados por “aCompañantEs dE 
traYECtorias”.

AvAnce 
continuo

Con esta ediCión
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Luciano Andreychuk

El Concejo Municipal firmó un 
convenio con la Universidad Tec-
nológica Nacional local (UTN San-
ta Fe) y la Universidad Católica de 
Santa Fe (UCSF) que representó 
un primer puntapié para empezar 
a generar información técnica con-
creta sobre cuántos terrenos que 
son propiedad del gobierno nacio-
nal están vacantes en la ciudad, y 
qué destinos podrían tener éstos, 
como desarrollos urbanísticos para 
vivienda y espacios públicos, entre 
otras alternativas.

Ocurre que además del predio 
ubicado detrás de la Estación Belgra-
no, que son propiedad de Nación, 
una vez concluido el Circunvalar 
Ferroviario y dejen de ingresar los 
trenes de carga a la ciudad, queda-
rán más terrenos fiscales disponibles 
(de las trazas ferroviarias). También 
hay otros nacionales vacantes en el 
norte de la ciudad, como por ejem-
plo en Guadalupe a la altura de la Av. 
Gral. Paz hacia al norte.

La intención es, con todo, 
sumando la expertise de las tres 
universidades participantes (la 
UNL ya había rubricado este acuer-
do), construir datos estadísticos 
de relevancia respecto de cuántas 
plazas fiscales con vacancia existen, 
en qué estado están, si cuenta con 
infraestructura y conectividad.

También, las características de 
los terrenos y el estado actual de 
sus títulos de propiedad; cómo se 
enmarca en términos urbanísticos 
tal o cual terreno dentro de la Orde-
nanza de Ordenamiento Urbano 
(ROU), y si hay personas viviendo 
de forma ilegal en determinados 
predios. Finalmente, con todo un 
volumen de información relevada, 
se podrían determinar los usos más 
apropiados para estos predios.

Según estimaciones del Obser-
vatorio del Espacio Encuentro, en 
todo el ejido urbano de la ciudad 
hay un total de mil hectáreas; el 94% 
son de privados, y el 6% restante 
es del Estado nacional: son unas 
36 hectáreas con áreas de vacancia 
propiedad del Estado nacional.

El CirCunvalar
“Este convenio da lugar a estu-

dios, análisis y discusión pública, 
generando espacios participati-
vos sobre los terrenos vacantes de 
Nación en la ciudad, que se van a 
incrementar a raíz del Circunva-
lar, pues una vez concretado ese 
proyecto va a dejar de operar casi 
todo el sistema de entramado de 
vías ferroviarias internas. Y esto 
dará lugar a la disposición de más 
terrenos ociosos”, puso en contex-
to el presidente del legislativo local, 
Leandro González.

La discusión de fondo es qué 
destino darles: “Y esta definición es 
muy compleja; aquí no sólo aparece 
la posibilidad de desarrollar proyec-
tos de urbanización y edificación 
(viviendas), sino también de crear 
espacios públicos y de calidad, 
incluso ámbitos para el quehacer 
científico-tecnológico y productivo, 
entre otros ejes”, subrayó.

ExpErtisE
“Si no logramos generar datos 

técnicos precisos desde las univer-
sidades sobre los terrenos vacan-
tes, que luego permitan elaborar 
proyectos ejecutivos adecuados, 
podría ocurrir que un funcionario 

público en una oficina de Buenos 
Aires decida qué debe hacerse en 
tal o cual terreno con vacancia, sin 
tener ningún conocimiento”, puso 
en contexto el Ing. Eduardo Don-
net, quien estuvo en la firma del 
convenio.

Respecto de las trazas vacantes 
que quedarán una vez concluido 
el Circunvalar, “se analizará cuáles 
podrían ser las áreas de vacancia 
para espacios verdes”, dijo el deca-
no. Y en otros predios se estudiará 
la vacancia para viviendas, pero 
qué tipo de viviendas, de qué carac-
terísticas, ‘unidas’ de qué manera 
y qué servicios tienen o no tienen: 
“Todo eso hay que resolver. El equi-
po técnico de la UTN contribuirá 

con datos duros para la planifica-
ción urbana y la articulación con la 
movilidad y los espacios urbanos, 
además de las obras de infraestruc-
tura”, precisó.

Luego de todo eso, que llevará 
tiempo y trabajo, “si alguien debe 
tomar decisiones respecto de qué 
hacer con todos esos terrenos y 
trazas vacantes, se encontrará con 
proyectos ejecutivos ya elabora-
dos que definirán que en tal zona 
podrían hacerse viviendas, en otra 
un parque como el Federal, o en 
otras polos de desarrollo producti-
vo-tecnológicos (con la radicación 
de empresas de desarrollo de soft-
ware) sin chimeneas para no con-
taminar el medio ambiente, sólo 

por dar algunos casos”, ejemplificó 
Donnet.

DEsafíos y oportuniDaDEs
El rector de la UCSF, Martín De 

Palma, valoró durante la firma del 
convenio “la alta participación e 
involucramiento de los distintos 
sectores políticos” representados 
en el Cuerpo Deliberativo, pues así 
“se democratiza el debate”, le dijo a 
este diario. Y aseguró que todas las 
reuniones y foros de discusión se 
realizarán durante abril y primeros 
días de mayo, previo al comienzo 
de las fechas clave de las elecciones, 
para que esta discusión en particu-
lar (terrenos vacantes) no quede 
“permeada” por la política.

La intención es aportar a un 
diagnóstico: “Sin no tenemos datos 
técnicos, no podremos hacer pro-
yectos ejecutivos respecto de las 
vacancias de estos terrenos nacio-
nales”, añadió. “Dentro de nuestra 
universidad, habrá foros y debates 
sobre este tema, donde particular-
mente estará involucrada la Facul-
tad de Arquitectura: algunos de los 
ejes serán la movilidad y el espacio 
público; el hábitat y la integración 
social, y el planeamiento urbano”, 
concluyó De Palma.
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» Seguinos

El circuNvalar dEjará plazaS diSpoNiblES

Analizarán qué terrenos nacionales 
en Santa Fe podrían destinarse a 
viviendas y espacios públicos
El Concejo firmó un convenio con las tres universidades. Es para empezar a generar datos técnicos sobre los predios fiscales disponibles, y qué destino podrían 
tener en función de sus características y ubicación. Estiman que hay 36 hectáreas utilizables.

Comisión
El 27 de octubre de 2022, 
el concejo municipal 
aprobó la creación de una 
comisión Especial para “el 
estudio y análisis de los usos, 
afectaciones y transferencias 
de los terrenos vacantes 
de propiedad del Estado 

Nacional que se encuentran 
en la ciudad de Santa Fe”. 
la comisión presentará un 
informe con las discusiones, 
posibles soluciones y 
propuestas para afrontar la 
problemática de los terrenos 
vacantes fiscales dentro de la 
jurisdicción del municipio.

Nicolás Loyarte

Seis policías por cada turno serán 
los encargados de patrullar moto-
rizados y en bicicletas el parque 
Juan de Garay, desde este jueves en 
adelante. La presencia de los agen-
tes de seguridad en el gran espacio 
verde del centro oeste de la ciudad 
se da en el marco de la reapertura 
del Destacamento Nº 4 de la Policía, 
ubicado en el corazón del parque.

El Parque Garay abarca una 
superficie total de 30 hectáreas, 
algunas cubiertas por lagos que se 
internan en la vegetación generan-
do distintas situaciones ambienta-
les. Tiene una exuberante arbolea-
da y vegetación. Y es considerado 
el principal paseo y pulmón verde 
de la ciudad.

Es uno de los espacios públi-
cos más elegidos por la gente para 
disfrutar al aire libre, sobre todo 
durante los fines de semana. Tam-
bién cuenta con un gran piletón 
para bañarse durante el verano, un 
sector de juegos infantiles, y depen-
dencias municipales de Tránsito.

El acto de reapertura de esta 
dependencia policial se llevó a 
cabo este jueves por la mañana, 
desde las 8, con la presencia del 
ministro de Seguridad, Claudio 
Brilloni, la ministra de Gobier-
no, Justicia y Derechos Huma-
nos, Celia Arena, el Secretario de 
Prácticas Socio Comunitarias del 
Ministerio de Desarrollo Social y 
coordinador del Programa Santa 
Fe Más Cerca, Ignacio Martínez 
Kerz, el subsecretario de Políticas 
de Seguridad Pública, Facundo 
Bustos y el intendente de Santa Fe, 
Emilio Jatón.

El edificio que ocupa el Des-
tacamento ya existía en el lugar y 
fue reacondicionado con pintura 
y algunos arreglos. Todavía falta la 
llegada del mobiliario interior para 
que los policías puedan trabajar con 
mayor comodidad. Por el momen-

prEvENcióN dEl dElito

Reabrieron el destacamento policial 
en el corazón del parque Garay

Seis policías por cada turno recorrerán el predio durante todo el día. Fue tras el reclamo de los vecinos de la zona y del 
Municipio. “Lo que más nos preocupa son los arrebatos”, dijo la vecinalista. El 30% del parque está a oscuras porque “se 
robaron los cables por tercera vez”, advirtió el intendente.

to sólo hay un viejo escritorio y 
una computadora apagada. Afuera 
se realizaron tareas de desmaleza-
miento, limpieza y pintura.

Las tareas de prevención del 
delito de este nuevo destacamento 
policial serán coordinadas en con-
junto con la Comisaría 4°, que está 
en la zona.

rEClamo DE vECinos
La reapertura de dicha depen-

dencia era un reclamo constante de 
la Vecinal Parque Garay. También 
el intendente le había reclamado 
al ministro Brilloni que reabran 
el destacamento. Ese reclamo fue 
durante la primera reunión que 
mantuvieron ambos tras la asun-
ción del funcionario provincial, 
hace un mes atrás.

“Se lo pedimos en reiteradas 
oportunidades, casi como una exi-
gencia”, dijo Jatón. “Porque sabe-
mos lo que significa no tener segu-

ridad en esta zona de la ciudad, lo 
vivimos en carne propia, con el 
deterioro del mobiliario público y 
los robos”.

“Lo que más nos preocupa a 
los vecinos son los arrebatos, que 
ocurren a toda hora del día”, dijo, 
a su turno, Graciela Pieroni, presi-
denta de la vecinal. “Por eso insis-
timos tanto con la reapertura de 
esta comisaría”, agregó. “Espere-
mos que ahora se calme un poco la 
cosa”, mencionó. “Para poder vol-
ver a disfrutar del parque con los 
chicos del barrio, porque además 
acá vienen familias de toda la ciu-
dad a disfrutar”.

-¿Por qué habían cerrado esta 
dependencia? -consultó este medio 
durante la rueda de prensa ofrecida 
tras el acto.

-Hace años que estaba cerrado 
-contestó Martínez Kerz-. Este es 
un pedido de larga data de la Veci-
nal y del intendente Jatón.

“Clamor popular”
“Con esta reapertura estamos 

demostrando varias cosas. Primero, 
que estamos escuchando el clamor 
popular; y segundo, el trabajo con-
junto que estamos haciendo con 
todas las áreas de gobierno”, destacó 
Brilloni, sobre las tareas multi agen-
ciales que se vienen realizando.

“Una vez que se apaguen las luces, 
se vayan las cámaras y nos vayamos 
las autoridades, van a quedar nues-
tros policías”, dijo el ministro de 
Seguridad. “Estoy plenamente con-
vencido de que con su capacidad y su 
vocación de servicio estarán a la altu-
ra de las exigencias y circunstancias”, 
aseveró. “Antes del acto hablaba con 
algunos vecinos que me referían dis-
tintas circunstancias en las que son 
víctimas del delito, principalmente 
los arrebatos, robos, gente que vie-
ne a correr y sufre un ilícito, y por la 
noche, después de las 16 horas, esto 
es tierra de nadie, me dicen. Así que 

ahora lo que queda es el trabajo poli-
cial que requiere una actitud pro acti-
va, alerta y vigilante”, dijo Brilloni.

Además de los seis policías que 
recorrerán el parque y las avenidas 
adyacentes, la dependencia policial 
contará con otro agente para recibir 
las denuncias de los vecinos. “Así 
que están todas las condiciones 
dadas para la prevención del deli-
to”, dijo el ministro.

falta iluminaCión
Durante el acto de apertura de 

la dependencia policial, los vecina-
listas insistieron con la reparación 
de la iluminación del parque, que 
había sido renovada pero ahora el 
gran espacio verde volvió a quedar a 
oscuras por sectores. “No sabemos 
qué pasó, pero necesitamos que 
vuelva la luz al parque”, dijo Pieroni.

Sobre este punto, el intenden-
te explicó que habían renovado el 
ciento por ciento de la iluminación 
del parque pero volvieron a sufrir 
el robo de cables. “Tenemos un 
30 por ciento de iluminación que 
no funciona porque se robaron los 
cables por tercera vez. Lo vamos a 
volver a arreglar y esperamos que 
ahora, con la presencia policial, no 
vuelva a suceder”, dijo Jatón.

otras DEpEnDEnCias
“Con el programa Santa Fe Más 

Cerca se armó un cronograma de 
apertura de comisarías que habían 
sido cerradas”, dijo luego Martínez 
Kerz. “Lo hicimos con la 7ma., con 
la 27, se jerarquizó el destacamen-
to de Colastiné, se refuncionalizó 
la posta del Polo Deportivo y ese 
cronograma continúa con la Comi-
saría 6°, y con la Comisaría 28, en 
Iturraspe y Perón”.
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Luciana Lanzamidad

La protección solar debe ser par-
te de la rutina diaria en el cuidado 
de la piel. Hay muchos productos 
disponibles que pueden ayudar a 
protegerla de los peligrosos rayos 
UV. Es conveniente tener el hábito 
de aplicarlo antes de salir de casa, 
sobre todo en el rostro que es una 
de las zonas más expuestas.

Sobre esta temática, Notife con-
sultó a Silvana Leurino, dermatólo-
ga del Hospital J B Iturraspe, quien 
remarcó: “Las radiaciones solares 
están presentes todo el año. Por eso 
se debe utilizar protección todos 
los días, incluso con cielo nublado o 
cuando se está en la sombra, ya que 
los rayos UV pueden dañar la piel 
incluso en esas situaciones. Otro 
dato a tener en cuenta es que la 
arena, el agua y la nieve reflejan los 
rayos y aumentan su acción”.

La profesional aclaró que los 
efectos nocivos del sol pueden cau-
sar un envejecimiento prematuro 
de la piel y acelerar la aparición de 
manchas, flacidez y arrugas en el 
rostro y el cuerpo. Además, de lesio-
nes y cáncer de piel. “El daño solar 
es acumulable, progresivo e irrever-
sible, las exposiciones reiteradas al 
sol o camas solares generan a largo 
plazo distintos problemas”, afirmó.

BloquEaDor
Es fundamental utilizar un pro-

tector que bloquee tanto los rayos 
UVA como los UVB. La recomen-
dación es usar SPF 30 o superior 
para el uso diario. “Los protectores 
solares son agentes que ayudan a 
prevenir que los rayos ultravioletas 
(UV) lleguen a la piel. Existen dos 
tipos de radiación ultravioleta, los 
rayos UVA y los rayos UVB, los cua-
les causan daños a la piel y aumen-
tan el riesgo de cáncer”, remarcó la 
dermatóloga.

Al mismo tiempo, la médica sos-
tuvo que el FPS, “es el número que 
mide cuantas veces más se puede 
estar expuesto al sol para producir 
el mismo enrojecimiento que si no 

se hubiera utilizado la crema de 
protección solar. Es decir que mide 
la protección frente a la radiación 
UVB”.

Es importante conocer que el 
rótulo de “pantalla total” o “blo-
queador total”, se refiere a un pro-
ducto de alto poder de protección 
pero nunca una barrera imposible 
de traspasar por las radiaciones. Por 
ello, Leurino, enfatizó que siempre 
deben ser acompañados por otras 
medidas de cuidado como:

-Buscar la sombra — en la medi-
da de lo posible-.

-Usar ropa y accesorios para 
protegerse.

-Evitar la exposición directa 
entre las 10 y las 16 hs.

-No exponer al sol, de forma 
directa o indirecta, a los niños 
menores de 1 año.

-Aplique una abundante canti-
dad de protector solar, de amplio 
espectro -que proteja contra UVB-
UVA-, con FPS 30 o más. Cubrir 
toda la piel expuesta.

-La aplicación debe ser previa 
a la exposición (alrededor de 30 
minutos antes) y renovarla cada 2 
horas).

qué protECtor 
solar faCial usar
La dermatóloga aclaró que 

“siempre hay que revisar las eti-
quetas de los protectores solares, 

clavES y coNSEjoS

Piel sana: qué beneficios trae 
protegerse del sol todo el año
Exponerse sin los cuidados 
necesarios puede causar 
daños en la piel. ¿Qué 
perjuicios trae? y ¿Cómo 
cuidarse?, una especialista 
responde todas las dudas.

todos los 
protectores 
solares, aún 
los resistentes 
al agua, deben 
ser reaplicados 
luego de:
-Nadar o bañarse.
-transcurridas dos horas 
desde la última aplicación.
-Secarse con toalla (después 
de practicar deportes o salir 
del agua).
-Hacer ejercicios físicos o 
transpirar en exceso.
Seguir estos pasos ayudarán 
a protegerse de los efectos 
dañinos del sol y reducir el 
riesgo de desarrollar arrugas 
o cáncer en el futuro.

que digan «amplio espectro» es 
decir que protejan contra los rayos 
UVA y UVB; y un FPS de 30 o más 
dependiendo del clima y de la 

exposición solar.
Además algunos protectores 

solares faciales vienen en dife-
rentes tonos, texturas, que se 

adecúan a las necesidades de la 
piel de la cara y pueden contener 
activos anti rojeces, anti manchas, 
entre otros”.

Mariela Goy

La Municipalidad de Santa Fe 
implementará un sistema de pre-
etiquetado de eficiencia energética 
para viviendas, edificios de oficina 
o mixtos. El instrumento ofrece 
información acerca de cuán susten-
table es una vivienda, lo cual cons-
tituye una herramienta al momento 
de construir o intervenir inmuebles 
con una mayor conciencia ecológi-
ca o bien evaluar un proyecto para 
una operación inmobiliaria.

Este pre-etiquetado energético 
ambiental va de la mano de la Ley 
Provincial N° 13.903 Etiquetado de 
Eficiencia Energética de inmuebles 
destinados a vivienda; y de las herra-
mientas que ofrece la Secretaría de 
Energía de la Nación, así como el 
Ministerio de Ambiente y Cambio 
Climático de la provincia, indicó el 
secretario de Desarrollo Urbano 
municipal, Javier Mendiondo.

“Este tipo de instrumentos tie-
ne como objetivo premiar a las 
buenas prácticas constructivas 
dando a conocer a la ciudadanía 
quiénes construyen bien. A la vez, 
constituye un estímulo a la inver-

sión en inmuebles más eficientes 
energéticamente y con una mejor 
relación con el entorno”, explicó 
el funcionario. Y añadió que “esta 
clasificación se asemeja a las cla-
sificaciones que aparecen en los 
electrodomésticos”.

El pre-etiquetado estará deter-
minado por aspectos relacionados 
con el diseño arquitectónico de la 
vivienda o edificio. Mendiondo dijo 
que los parámetros a considerar 
para el etiquetado son, por ejemplo, 
si cuenta con paneles solares, sis-
temas de recuperación de agua de 
lluvia, terrazas verdes y/o jardines 
verticales, la orientación de la uni-
dad, la calidad y estado de las aber-
turas, entre otros.

“En definitiva, la idea es recono-
cer las buenas prácticas. Un buen 
proyecto es el que utiliza soluciones 
basadas en la naturaleza que pue-
den mejorar las condiciones de una 
construcción”, explicó.

al iniCio DEl proyECto y 
DE forma voluntaria
El funcionario municipal señaló 

que en la provincia de Santa Fe ya 
existe una ley de etiquetado ener-

gético “cuya particularidad es que 
se aplica solamente para viviendas 
y es para obras terminadas; es decir, 
luego de que se finaliza la casa, la 
provincia puede emitir el certifica-
do. Nos quedaba el desafío de cómo 
certificar los proyectos arquitectó-
nicos y ahí aparece la herramienta 
del pre-etiquetado municipal, que 
lo hacemos al inicio del proyecto y 
que viene a completar lo que ya tie-
ne la provincia, que es al final”.

Otra diferencia con respecto 
al etiquetado provincial es que el 
municipal no es sólo para viviendas 
sino también para edificios de ofi-
cinas, de departamentos o mixtos. 
También tiene en cuenta cuestio-
nes de pre-etiquetado integrales, 
que consideran las buenas deci-
siones proyectuales respecto del 
entorno urbano como, por ejemplo, 
la articulación con edificios preexis-
tentes, las ventilaciones cruzadas y 
agregar espacios privados fores-
tados en relación con el espacio 
público.

La solicitud de esta certificación 
se presenta de manera volunta-
ria, por el momento, a los fines de 
ir graduando su implementación. 

“Los profesionales y desarrollado-
res pueden tener un certificado de 
un proyecto no solamente para vali-
darlo, sino también para generar 
información adecuada para que los 
propietarios o potenciales compra-
dores sepan qué tipo de vivienda 
se está por construir”, argumentó 
Mendiondo.

“Sobre todo -remarcó- es una 
herramienta para los buenos pro-
fesionales del diseño y la cons-
trucción que tienen iniciativas con 
relación a la agenda verde, prin-
cipalmente los jóvenes, que ya la 
tienen incorporada en su propio 
proceso formativo. Sucede mucho 
que la rusticidad del mercado o la 
eficiencia económica no deja mar-
gen para que se puedan aplicar esas 
buenas prácticas, sea porque se ha 
elegido mal el lugar donde instalar 
un aire acondicionado, porque las 
paredes no tienen el colchón tér-
mino adecuado, ni el espesor ni la 
transmitancia térmica, o porque las 
superficies vidriadas son excesivas 
o sin protección”.

El proyecto de pre-etiquetado 
municipal se trabajó de forma con-
junta con las comisiones de Habita-

bilidad y de Reglamento de Orde-
namiento Urbano (ROU), y la reso-
lución que la pone en marcha saldrá 
a fines de marzo o abril, cuando se 
cumple un año de implementación 
del nuevo Código de Habitabilidad.

HaCia una CiuDaD 
más sustEntaBlE
“Hoy las ciudades tienen que 

desarrollar estrategias para dismi-
nuir la emisión de carbono. Expe-
rimentamos lo caluroso y prolonga-
do que fue este verano, y todos nos 
damos cuenta que estamos ante 
un incremento de la temperatura, 
sabiendo que las ciudades son las 
que generan algunas consecuencias 
del cambio climático por el consu-
mo de energía excesivo”, funda-
mentó Javier Mendiondo, secreta-
rio de Desarrollo Urbano, acerca de 
cómo surgió la iniciativa.

“Hay un modelo de incremento 
del uso de energía -sea por las acti-
vidades industriales, por el propio 
incremento en el hogar: hace 20 
años quizá una casa no contaba con 
aire acondicionado, hoy tiene tres-, 
que nos da calidad de vida por un 
lado, pero nos está trayendo proble-
mas ambientales”, dijo.

“La idea es que a futuro estas 
cuestiones ambientales que sur-
jan del pre-etiquetado generen los 
beneficios urbanísticos-construc-
tivos que están en el reglamento 
urbano. El intendente Emilio Jatón 
nos pone permanentemente el 
desafío de la agenda ambiental, el 
cómo enfrenta la ciudad el cambio 
climático”, cerró el funcionario.

cErtiFicado muNicipal

Lanzan un pre-etiquetado 
energético para proyectos de 
viviendas y edificios mixtos
Es para incentivar buenas prácticas constructivas en aspectos relacionados con el diseño arquitectónico. Por ejemplo, en cuanto 
a la orientación de la unidad, protecciones solares, los sistemas constructivos utilizados, entre otros. Se implementará en abril.

“Este tipo de 
instrumentos tiene 
como objetivo premiar 
a las buenas prácticas 
constructivas dando 
a conocer a la 
ciudadanía quiénes 
construyen bien. A 
la vez, constituye un 
estímulo a la inversión 
en inmuebles 
más eficientes 
energéticamente y 
con una mejor relación 
con el entorno”.
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Mariela Goy - Mauro Muñoz

Un total de 145 escuelas secun-
darias públicas y privadas de la 
provincia de Santa Fe -de las cua-
les 16 pertenecen a la Región IV- 
aplicarán este 2023 el proyecto de 
Avance Continuo implementado 
por el Ministerio de Educación 
provincial. Ese número representa 
un 20% del total de establecimien-
tos de nivel secundario que volun-
tariamente se sumó a esta primera 
experiencia.

Gregorio Vietto, director pro-
vincial de Educación Secundaria, 
explicó los detalles de cómo será la 
modalidad de cursado, calificación 
y promoción de los estudiantes en 
estas escuelas, y qué pasará con las 
instituciones donde prosigue el sis-
tema tradicional. Ya hubo reunio-
nes con los directivos, a las escuelas 
llegaron los primeros documentos 
y estiman que para abril estará 
habilitado en el Sarh (sistema de 
recursos humanos ministerial) el 
procedimiento de contratación de 
los docentes necesarios.

“A priori esto era sólo para las 
escuelas secundarias orientadas, 
pero hubo algunos establecimien-

tos técnicos que quisieron sumarse 
también. Abrimos la inscripción 
en un principio para 60, pero fue-
ron muchas las que se ofrecieron y 
por eso llevamos el número a 145, 
contando los anexos de algunas 
instituciones”, indicó Vietto. Y ase-
guró que “ninguna fue obligada ni 
seleccionada, sino que la invitación 
fue extensiva a todas, a través de las 
Regionales, así que estamos a punto 
de largar”.

El proyecto de secundario de 
avance continuo se anunció en 
2022 y se presentó como un mode-
lo que permite al estudiante que 
adeuda materias poder seguir con 
el grupo de pares etarios mientras 
se cursa el año y se recupera esas 
asignaturas adeudadas, muy pare-
cido a lo que se hace en la univer-
sidad, es decir, sin tener que volver 
a hacer lo que ya se había aprobado 
ni repetir.

“El principio es que a medida 
que los chicos van aprendiendo, 
van avanzando, y sólo recuperan 
los aprendizajes que no pudieron 
producirse, a diferencia de lo que 
ocurre ahora donde si un alumno 
se lleva tres materias, tiene que vol-
ver a cursar los 11 espacios curricu-
lares otra vez. Ahora sólo se recu-
perarán los espacios adeudados”, 
explicó el director provincial, quien 
aclaró que “este dispositivo no bus-
ca discutir la repitencia”.

a Contraturno y 
oBligatorio
Los estudiantes de avance con-

tinuo irán a clases como lo hacen 
habitualmente y tendrán un apoyo 
en el contraturno para las materias 
que adeuden. “El cursado es obli-
gatorio para los chicos que tienen 
que recuperar. El dispositivo va ser 

situado, es decir, se va a determinar 
cuál es el mejor acompañamiento 
para ellos: si es posible mezclar los 
grupos etarios y habilitar agrupa-
mientos múltiples o si necesitan 
algo más personalizado”, remarcó 
Vietto.

En cuanto a cómo serán estos 
espacios y qué contenidos aborda-
rán, remarcó: “No será la clase habi-
tual sino que el trabajo que esta-
mos planteando está basado en la 
resolución de problemas, donde se 
apunta principalmente a los apren-
dizajes que no se han logrado y no 
a la planificación entera del espacio 
curricular”.

Según consideró, el ABP 
(Aprendizaje Basado en Proyectos) 
plantea algún problema que los chi-
cos puedan resolver y, de a poco, 
vayan acreditando esos saberes 
adeudados. Por ende, “el formato 
no necesariamente va a ser el que 
los chicos conocen, sino que tiene 
que ver con investigaciones, con 
problemáticas contemporáneas, 
con los intereses propios de los 
chicos, siempre vinculado a esos 
aprendizajes que no fueron logra-
dos”, amplió.

El objetivo trazado es disponer 
un espacio aúlico destinado a las 
horas de tutoría, a donde asistan 
preferentemente quienes adeudan 
contenidos pero también abierto 
a quienes necesiten apoyo: “Estos 
equipos no solamente van a traba-
jar con los chicos que traen espa-
cios pendientes de aprobación, sino 
que también pueden ser utilizados 
por los chicos que en el curso tie-
nen alguna dificultad con algún 
espacio curricular específico”.

asistir y aproBar
Consultado sobre si los estu-

 

diantes deben cumplir una can-
tidad determinada de horas en el 
contraturno, Vietto dijo que eso 
dependerá de cada chico, de cuán-
tos espacios curriculares adeuda 
y qué contenidos. “Puede ser que 
dure el año entero como un semes-
tre; eso lo va a determinar el equipo 
docente”, adujo.

En ese sentido, el funcionario 
remarcó la obligatoriedad de la 
asistencia a los espacios de recupe-
ración: “La idea es que al año inme-
diato puedan aprender y aprobar 

lo pendiente. Pero para eso es fun-
damental que los chicos estén en 
los espacios de tutoría. No es una 
opción no asistir a estos espacios, 
es una condición para que la pro-
moción sea posible. Si los chicos no 
van, lamentablemente no podemos 
producir el avance”.

Se evaluará por materia y las 
calificaciones serán numéricas: 
de 1 a 5 no se probó, de 6 a 10 se 
aprobó. “Seguirá habiendo eva-
luaciones escritas y orales con el 
docente adentro del aula, a lo que 

se sumarán estas otras instancias. 
Todos los chicos tienen que acre-
ditar los aprendizajes obligatorios 
del nivel secundario para obtener 
el título”, dijo.

aCompañantEs  
DE trayECtorias
Los docentes que se harán cargo 

de los espacios de apoyo a contra-
turno se denominarán “acompa-
ñantes de trayectorias”, tendrán un 
sistema de contratación de horas 
Función 42 y serán convocados 
por las propias escuelas. “Se crea un 
equipo de acompañamiento a las 
trayectorias con horas de la provin-
cia, no con horas nacionales, con lo 
cual es un esfuerzo presupuestario 
enorme”, destacó.

El perfil de estos profesores se 
está generando exclusivamente 
para el proyecto. “Es un docente 
acompañante de trayectorias que 
si bien tiene una parte académica 
muy fuerte porque se trata de recu-
perar los aprendizajes no logrados, 
también tiene una función tutorial, 
de acompañamiento, de enseñar 
técnicas de estudio, de convocarlos 
cuando los chicos no vienen, de lla-
mar por teléfono, ordenar las car-
petas”, explicó el funcionario.

Asimismo, la idea es que tanto 
los acompañantes de trayectorias 
como los docentes catedráticos 

habituales de los estudiantes, pue-
dan trabajar juntos. “Para esto se 
van a habilitar tiempos de planifi-
cación interdisciplinaria a finales 
de cada semestre -julio y noviem-
bre- no solamente para realizar 
la evaluación (de los chicos) sino 
también a los fines de la formación. 
Vamos a tener una capacitación 
docente para eso”.

rEpitEntEs
Gregorio Vietto reparó en que 

si bien el objetivo de la propuesta 
pedagógica no es evitar la repiten-
cia y el posterior abandono, los 
cambios que se vienen implemen-
tando desde el 2020 han repercu-
tido en mejoras de los indicadores 
educativos de la provincia. “En el 
año 2019 que fue el último año 
antes de la pandemia, teníamos 
en promedio 33.000 repitentes 
y 16.000 que abandonaban sus 
estudios. Con todas las políticas 
de la pandemia, el año 2021 se 
bajó a 23.000 repitentes y bajó 
también el índice de abandono, 
y en las próximas semanas ten-
dremos los datos del 2022. Estos 
indicadores confirman la teoría 
de que la repitencia no provoca 
ningún efecto positivo en los chi-
cos, algo en que casi la totalidad 
de la teoría pedagógica está de 
acuerdo”, cerró.

Cursos DE formaCión 
profEsional y ConvEnios 
Con univErsiDaDEs
El proyecto de avance continuo 

para el secundario no se agota en las 
horas de acompañamiento en con-
traturno, sino que tendrá otros dis-
positivos. Uno de ellos, es que estas 
escuelas articularán con las universi-
dades que tienen sede en la provin-
cia de Santa Fe para brindar espacios 

de acompañamiento entre niveles.
“A los chicos del quinto año de 

la escuela orientada o del sexto 
año de la escuela técnicas vamos 
a ofrecerles un dispositivo arma-
do por las universidades para que 
puedan articular con los estudios 
superiores. Y lo propio vamos a 
hacer con los institutos superio-
res que dependen del Ministerio 
de Educación”, explicó Gregorio 

Vietto, director provincial de 
Educación Secundaria.

También a los chicos del 5to año 
de las escuela orientadas se les va 
a otorgar un curso de Formación 
Profesional (FP) certificado por el 
Ministerio de Educación. “Estos estu-
diantes van a tener una experiencia 
más allá de las prácticas laborales con 
cursos de FP se van a dictar al interior 
de la propia escuela”, señaló.

avaNcE coNtiNuo

¿en qué consiste el nuevo modelo que 
aplicarán 145 secundarias de Santa Fe?
El sistema de “no repitencia” 
será puesto a prueba este 
2023 en el 20% del total 
de escuelas secundarias. 
Los estudiantes que 
adeuden materias tendrán 
apoyo en contraturno, 
al que deberán asistir 
obligatoriamente. Serán 
guiados por “acompañantes 
de trayectorias”.

Cómo será el 
año para el resto 
de las escuelas 
secundarias  
de santa Fe
El funcionario señaló que, para 
el resto de las secundarias, el 
2023 arrastrará algunos de los 
cambios que fueron introducidos 
durante el trienio de pandemia, 
que conformaron los ciclos lectivos 
del 2020, 2021 y 2022, aunque 
también se retomarán prácticas 
previas a este período excepcional.
la acreditación -indicó vietto- 
volverá a ser por materias y 
habrá instancias de trabajo 
interdisciplinario dos veces al año. 
Habrá evaluación cuatrimestral 
con exámenes escritos y orales por 
espacio curricular y la calificación 
será con números y un cierre 
integrador, detalló.
-¿Cómo va a ser este año para el 
resto del nivel? ¿Continuarán las 
modificaciones de la Circular n° 
4? ¿se va a seguir trabajando por 
trayectos?
-Habrá algunos cambios, pero 
no en cuanto al criterio de 
promoción. la circular N°4 fue 
una forma de darle cierre al periodo 
pandémico, donde sabemos 
que fue problemático en cierto 
sentido para las escuelas, pero que 
también trajo muchos aprendizajes 
como el caso de la autonomía o 
el trabajo en equipo. ahora se va 
a trabajar por cuatrimestres en 
espacios curriculares y con algunas 
instancias de trabajo por trayectos. 
los chicos van a acreditar por 
espacio curricular, con calificaciones 
numéricas, pero también va a haber 
instancias de trabajo en equipo 
docente que por supuesto van 
a contribuir a esa calificación en 

espacios previstos para antes del 
receso de invierno y de fin de año.
-¿Cuáles serán los cambios?
-la cuatrimestralización, la 
habilitación de momentos de 
trabajo interdisciplinario, los 
distintos espacios de evaluación 
que fuimos aprendiendo durante 
la pandemia, y por supuesto las 
instancias de intensificación de 
diciembre y febrero, a diferencia de 
lo que sucedía antes donde el último 
día se le decía al chico que se lleve el 
programa de estudio y vaya tal día 
a rendir y si le va bien, aprueba, y 
si no, reprueba. la intención ahora 
es poder cursar hasta el último día 
hábil del año y ya desde febrero, con 
el docente dentro del aula, poder 
hacer efectiva esa recuperación 
de lo que está pendiente; y si a fin 
de febrero ese aprendizaje no se 
logró, entonces ese aprendizaje 
está considerado pendiente de 
aprobación.
-¿Cómo continuarán los 
estudiantes que quedaron con 
espacios pendientes de aprobación 
de los años anteriores?
-En los casos donde haya espacios 
pendientes de aprobación, el propio 
calendario habilita instancias para 
la recuperación de esos espacios. 
los chicos que han promovido con 
espacios curriculares pendientes, 
en esas instancias previstas en 
el calendario van a tener que 
aprobarlos porque para titular 
tienen que tener todo aprobado.
-¿En el caso de los estudiantes 
de las secundarias que no estén 
dentro del avance continuo, van a 
promover al año siguiente como 
era antes de la pandemia, con 
hasta tres materias pendientes?
-Sí, eso no va a cambiar, por lo que 
este año nos debemos un gran 
trabajo de recuperación de esos 
espacios.
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En los primeros días de 
inscripción se anotaron 
más de 300 personas a las 
distintas propuestas. 

El Gobierno local ofrece opcio-
nes que van desde idioma extran-
jero hasta danza o reciclado. “Este 
año sumamos dos nuevas propues-
tas: cerámica artesanal y animación 
stop motion”, remarcó el presi-
dente comunal Luis Beto Pallero, 
que destacó el interés de las y los 
monteverenses en las distintas dis-
ciplinas: “En los primeros 3 días ya 
teníamos más de 300 inscriptos”, 
apuntó. Anticipó que en abril por 
primera vez comenzará a funcionar 
el Centro Cultural en Paraje Ángel 
Gallardo.

“Estamos muy contentos con la 
repercusión que tienen los Talleres 
del Centro Cultural. Este año, en 
los primeros 3 días de inscripción, 
tuvimos 300 personas anotadas, así 
que seguramente tendremos que 
ampliar algunos horarios”, aseguró 
Luis Beto Pallero, jefe de Gobierno 
de Monte Vera al referirse a las dife-
rentes propuestas que este año se 
ofrecerán a las y los vecinos desde 
el Estado local. 

Este año en los Talleres del Cen-
tro Cultural habrá 22 actividades 
distintas para elegir: “Sabemos que 
representa una posibilidad para 
que la gente aproveche el tiempo 
libre, incursionar en el arte, apren-
der un idioma, y también muchas 
veces hasta puede se generar un 
emprendimiento gracias a lo que 
se aprende”, remarcó Beto Pallero. 
“Los talleres también son un aporte 
a la convivencia, porque represen-
tan un punto de encuentro y de 
conexión para los participantes”, 
amplió. 

También comentó que el año 
pasado asistieron a los talleres chi-
cos desde 5 años hasta personas 
de 80. “En 2022 el taller que más 
demanda tuvo fue el de Italiano, así 
que este año reforzamos con dos 
niveles diferentes”, apuntó.

amplia ofErta
Los Talleres del Centro Cultu-

ral -dependiente del Gobierno de 
Monte Vera-, darán comienzo en 

el mes de abril, y están orientados 
a distintas disciplinas. “Este año 
contamos con 22 talleres”, remar-
có Beto Pallero. Las opciones son 
Folclore, Danzas, Guitarra, Ukele-
le, Canto y coro, Pintura, Recicla-
do, Costura, Tejido, Muñequería 
soft, Italiano, Inglés, Computa-
ción, Gimnasia aeróbica, Lengua 
de señas, y este año se incorporan 
dos nuevas posibilidades: Cerá-
mica Artesanal y Animación stop 
motion. 

“A partir de las inquietudes y 
demanda de los vecinos, es muy 
posible que se agreguen nuevos 
talleres, que están destinados a 
todas las edades”, remarcó el jefe de 
Gobierno de Monte Vera.

El Centro Cultural cuenta ade-
más, con una Biblioteca Pública, 
y este mes se habilitó una Sala de 
Estudio, con pc, wifi y servicio de 
impresión. “Esta sala está desti-
nada a aquellos que necesiten un 
espacio cómodo y tranquilo, para 

estudiar de manera individual o 
grupal”, apuntó Beto Pallero. Vale 
destacar que para reservar el espa-
cio es necesario comunicarse tele-
fónicamente y consultar horarios 
disponibles.

nuEvas propuEstas
Las novedades que se suman 

este año son dos: por un lado, el 

taller de cerámica artesanal, y por 
otro el de animación stop motion, 
que estará a cargo Tuti Núñez, 
creador digital y reconocido clown 
y titiritero. “Si bien es abierto a 
todos, especialmente va a resultar 
útil a adolescentes y adultos. Sola-
mente tienen que contar con un 
celular. La idea es mostrarles que 
con un celular cualquiera se pue-
de hacer animación y stop motion, 
con herramientas básicas y senci-
llas”, asegura Tuti Núñez. Y pone 
como caso el propio: “Yo, que ya 
soy de otra época, empecé hace 
poco menos de dos años, y con 
pocos recursos pude ser reconoci-
do con 6 premios internacionales. 
Por eso quiero transmitir mi pasión 
y mostrarles todos los recursos que 
tienen al alcance de la mano, con 
cosas de entre casa. No hace falta 
comprar ni luces ni tener un estu-
dio de televisión para poder con-
tar y decir cosas. Son épocas para 
innovar y el curso le puede servir 

tanto a quienes tienen tiempo libre 
para divertirse, como a quienes 
pueden aprovechar el recurso para 
darle difusión a los productos que 
venden en su comercio o empren-
dimiento”, remarcó.

nuEvo CEntro Cultural 
En ángEl gallarDo
“También en abril daremos 

comienzo, por primera vez, al 
Centro Cultural en Paraje Ángel 
Gallardo”, dependiente también de 
la Comuna de Monte Vera. “Con-
sideramos una necesidad contar 
con este nuevo espacio, sobre todo 
para los Vecinos de los Parajes 
Ángel Gallardo y Chaco Chico”, 
remarcó Beto Pallero. “Hasta el 
momento se dictarán 5 talleres, 
más los deportivos, y estaremos 
atentos a las inquietudes y deman-
da de los vecinos, ya que hemos 
impulsado este nuevo espacio a 
partir de las sugerencias de ellos”, 
apuntó.

amplia oFErta

Monte vera: más de 20 
opciones de talleres para 
aprender en el centro cultural

las insCripCionEs 

abrieron el lunes 13 
de marzo, y sólo en 
los primeros 3 días se 
registraron unos 300 
alumnos.
para más información 
e inscripciones, los 
interesados pueden llamar 
al 4904676, de lunes a 
viernes de 8 a 12 y 15 a 20.

Fabián Ramírez

El sistema de extensión y desa-
rrollo rural del Instituto Nacio-
nal de Tecnología Agropecuaria 
(INTA), cuenta con este tipo de ofi-
cinas para desplegar sus estrategias 
de innovación en el territorio. Las 
agencias son los ámbitos de articu-
lación con actores locales.

Presidieron el acto de asunción, 
el director del Centro Regional San-
ta Fe, Ing. Agr. Alejandro Longo; el 
director de la Estación Experimen-
tal Agropecuaria Reconquista, Dr. 
Marcelo Paytas y la presidenta del 
Concejo Local Asesor (CLA) de 
la AER INTA Reconquista, Danisa 
Saettone.

Mediante un concurso abierto 
Ramoa, quién sucede al Ingeniero 
Arturo Regonat, accedió al puesto 
que le permite liderar, durante 4 
años, al equipo de trabajo de una de 
las 22 Agencias de Extensión Rural 
de la provincia. En su presenta-
ción, la ingeniera destacó no solo la 
extensión del territorio de influen-
cia de la unidad; 700.000 hectáreas, 
sino además la diversidad de esca-

las y tipos de producciones del nor-
te de Santa Fe.  

“Frente a esto contamos con un 
equipo completo de técnicos y pro-
fesionales que se destacan en dis-
tintas temáticas. Nos vinculamos 
con compañeros e investigadores 
de la Estación Experimental; for-
mamos parte de una red de técni-
cos a nivel nacional. Por otra parte, 
en el entramado institucional de la 
región es una ventaja que nos per-
mite sinergizar el trabajo en nues-
tro territorio y llegar a más perso-
nas”, destacó la flamante jefa.

El rol quE CumplEn 
Danisa Saettone, presidenta del 

Consejo Local Asesor de la AER, 
puso en valor el rol que cumplen 
los Consejos Locales Asesores 
como espacio de participación 
ciudadana en diferentes niveles 
de la institución. “Para quienes no 
saben hay un Consejo integrado 
por representantes de productores 
y organizaciones de la región que 
estamos en permanente contacto 
con la AER. Nosotros relevamos de 
alguna manera las demandas de la 

dEl iNta

nueva jefa para la Agencia de 
extensión Rural Reconquista
La ingeniera agrónoma María Virginia Ramoa estará a 
cargo del organismo. La profesional accedió a esta jerarquía 
después de rendir un concurso abierto. 

población, y seguimos las líneas de 
trabajo propuestas por INTA”, deta-
lló la Consejera.

Marcelo Paytas resaltó el valor 
institucional de poder concursar 
cargos de gestión: “el jurado está 
compuesto por miembros de INTA 
y por integrantes de los Consejos 
Locales. En este sentido, para noso-
tros es importante contar con los 
CLA. Son el apoyo, la mirada de la 

sociedad”, remarcó el director de 
INTA Reconquista.

Por su parte, Alejandro Longo 
destacó que “las Agencias de Exten-
sión son nuestra principal ventani-
lla de atención a la comunidad, no 
es la única vía, pero sí una de las 
más importantes. Y los CLA son un 
espacio de verdadero control social 
son quienes nos permiten que el 
trabajo en el territorio llegué real-

melincué: con diseño 
innovador comenzó 
el corrimiento de la 
defensa sobre ruta 90 

Jorge Paiva

luego de la adjudicación de las obras, en 
agosto del año pasado, comenzaron las obras 
de corrimiento de la defensa de la ruta 90, a la 
altura de melincué.
cabe recordar que el gobierno provincial, 
a través del ministerio de infraestructura, 
Servicios públicos y Hábitat había informado 
en diciembre que la empresa rio Salado S.r.l. 
llevará adelante los trabajos por un monto 
(inicial) de $536.972.497,47 y con un plazo 
de ejecución previsto en ocho meses. El 
objetivo es trasladar la ubicación del terraplén 
al sur de la ruta, hacia el área lagunar, ya que 
representaba un inconveniente vial para 
conductores, quedando habilitada una sola 
mano para circular.
los vecinos de melincué dejaron ver su 

entusiasmo y alegría por la puesta en marcha 
del proyecto, que tiene un curioso diseño en 
forma de “zigzag”, lo que permitirá que ya 
no sea un paredón monótono lo que separe 
la laguna del pueblo, sino que tendrá una 
impronta más sofisticada que permitirá que 
este espacio pueda ser visitado por los vecinos 
de la región y además contribuye en la rapidez 
de la realización, ya que de esta manera se 
evitó expropiar terrenos privados que existen 
en el lugar y se buscó la manera de hacerlo en 
terrenos fiscales.
la delegada del citado ministerio, liliana 
rostom, explicó que “el diseño del proyecto 
busca hacer la defensa por terrenos fiscales (del 
Estado) para no tener que demorar y entrar 
en el trámite legal de tener que expropiar, 
porque en ese trayecto hay terrenos privados; 
estéticamente y arquitectónicamente es muy 
bueno”, puntualizó.
además, rostom destacó que la defensa “va a 
quedar muy linda, porque después va a haber 
un lugar de paseo y esparcimiento, con plantas 
e iluminación, sumando estética al lugar”.
Estaciones de bombeo

posteriormente, la venadense liliana rostom 
informó sobre la licitación realizada durante la 
última semana de febrero en la ciudad de santa 
Fe, donde se abrieron los “sobres con ofertas 
para el mantenimiento de las dos viejas bombas 
de las Estaciones de bombeo 1 y 2 y su puesta 
en servicio, que serán llevadas a nuevo con 
todo su funcionamiento”. El presupuesto para 
esta obra suma 144 millones de pesos y hubo 
un solo oferente.
“la idea de la gente de recursos Hídricos 
que está trabajando en esto es, además de 
hacer todas las obras, tenerlas preparadas y 
operativas por si en algún momento tienen que 
funcionar”, detalló la delegada del ministerio de 
infraestructura, Servicios públicos y Hábitat de 
Santa Fe.
además, señaló que este es un procedimiento 
que “nunca estuvo ni cerca de darse en melincué, 
porque además del corrimiento de la defensa de 
ruta 90, del nuevo puente, de la alcantarilla con 
exclusas y del alteo de caminos, se hace también 
la puesta en servicio de las dos bombas”.
por último, rostom subrayó que lo que se está 
haciendo en la cabecera del departamento 

General lópez “es un trabajo importantísimo 
todas estas realizaciones se dan gracias a la 
decisión política del gobernador omar perotti”.
trabajos en defensa
El secretario de recursos Hídricos, roberto 
Gioria, había explicado hace algún tiempo que 
la obra del corrimiento de la defensa sobre 
ruta 90 “tiene como propósito reemplazar 
las defensas precarias dispuestas sobre 
media calzada de esa ruta, dado que fueron 
realizadas durante la emergencia hídrica por el 
crecimiento de la laguna melincué en 2017. por 
lo que correremos la ubicación del terraplén al 
sur de la ruta, hacia el área lagunar”.
con respecto a las tareas a desarrollar, Gioria 
detalló que se removerá la defensa precaria 
para restituir la normal circulación de la ruta; 
se implantará el nuevo terraplén que deberá 
poder cerrarse en un único anillo defensivo con 
los terraplenes noroeste y sureste, acorde a la 
planificación realizada por la Secretaría durante 
la última emergencia. la obra en cuestión es el 
tan reclamado corrimiento del terraplén de la 
ruta 90, que trae innumerables problemas de 
circulación a la altura de melincué.

mente a la gente que lo está nece-
sitando”.

El aCto
Un público numeroso acompañó 

la puesta en funciones. Entre ellos 
se destacó la presencia de diputados 
provinciales, miembros del muni-
cipio y del concejo deliberante de 
la ciudad de Reconquista, Avella-
neda y Malabrigo; presidentes de 
las comunas de Arroyo Ceibal, Las 
Garzas, Nicanor Molinas y Los Lau-
reles; funcionarios nacionales y pro-
vinciales; integrantes del Consejo 
Local Asesor de la AER Reconquis-
ta y de la EEA Reconquista.

También representantes de ins-
tituciones; medios de comunica-
ción; referentes de organizaciones 
agropecuarias; asociaciones; orga-
nizaciones no gubernamentales; 
cooperativas y fundaciones. Pro-
motores voluntarios del programa 
PROHUERTA, floricultoras de la 
región, compañeros de trabajo de 
INTA, familiares, invitados especia-
les y la comunidad en general.

El evento fue interpretado 
en lenguaje de señas por Gladys 
Romero y Raquel Martínez, de 
la asociación civil “Las Manos 
Hablan”. Y el cierre estuvo a cargo 
del ballet de danza “Tradición Gau-
cha”, de los hermanos Belén y Emi-
liano Benítez.
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Laura Burlando

Carlos Díaz tiene 69 años y vive 
en Reconquista. Con nostalgia 
recuerda su humilde infancia en la 
calle y como, en una murga, nació 
su amor por las comparsas. “Hoy 
puedo decir que es la mejor terapia. 
Cuando bailo todo se me olvida, mi 
energía sube y soy pura adrenali-
na”, cuenta hoy mientras afronta 
un diagnóstico de cáncer y recibe 
acompañamiento y contención en 
la Asociación de Cuidados Palia-
tivos de Santa Fe (Acupa). “Vuelo 
con Neli, mi mujer, a quien no cam-
bio ni por las mejores bailarinas del 
mundo. Les enseñamos zumba a 
mis compañeros en Acupa y todos 
nos divertimos” comenta risueño.

Ocho años atrás Carlitos estaba 
sumido en el alcohol, separado de 
su mujer y alejado de la familia.

“Cuando me dieron el diagnósti-
co, Neli me acompañó. Llegamos de 
Reconquista desorientados al hospi-
tal; aquí Acupa nos recibió y estuvo 
con nosotros guiándonos y dándo-
nos su apoyo moral. Todo el perso-
nal fue una maravilla, nos facilitaron 
el camino”, relatan emocionados.

toDo CamBió para BiEn
Para algunas personas cáncer 

significa fin, para otros, es un nuevo 
comienzo. Carlitos dejó el alcohol y 
esto mejoró la convivencia con su 
familia. Descubrió a sus verdaderos 
amigos y tuvo el valor de decidir a 
quienes quería realmente a su lado.

“Hoy soy otra persona, hago 
valer mi tiempo, charlo mucho y 
soy más paciente. Pienso en las 
soluciones y no en los problemas. 
Siempre voy para adelante. Cuando 
tengo fuertes dolores y no quiero 
salir de la cama, hago un esfuerzo 
físico y mental para levantarme y 
entonces todo se me pasa”, asegura.

rECupErar la fE pErDiDa
A pesar de no creer en nada, 

la enfermedad lo acercó a Dios, 
de quien hoy obtiene la fuerza. 
“El cáncer me ayudó a despertar 
y recapacitar sobre lo que estaba 
haciendo con mi vida. Se trata en 
primer lugar de cambiar los pensa-

mientos, de ver las cosas de manera 
positiva y luego lo de afuera cam-
bia. Le tenía miedo a la muerte, 
pero entendí que en el presente 
estoy vivo y tengo una nueva opor-
tunidad. Ahora no lucho con el cán-
cer, bailo con él”.

una CompañEra 
En El Camino
Carla Lencima escucha atenta-

mente y con admiración el rela-
to de su amigo. Ella es coaching 
oncológico y trabaja de voluntaria 
en Acupa. Descubrió su vocación 
luego de tener cáncer y atravesar 
el tratamiento. Ya curada, sintió un 
fuerte deseo de acompañar a otras 
personas que están viviendo esta 
experiencia de vida.

“En la mayoría de los pacientes 
la meta es curarse. El acompaña-
miento se orienta en la recupera-
ción. No intervenimos en la salud 
mental que es abordada por psicó-
logos y psiquiatras”, aseguró Carla.

“En Acupa hacemos sesiones 
con los pacientes, mientras con-
versamos les hago masajes en los 
pies. Vamos a tomar un helado o 
a merendar, ya que la invitación a 
una salida predispone mejor a la 
persona, es una motivación. Cuan-
do salimos le llamamos hacer una 
dinámica, cada lugar tiene una 
temática en particular. Por ejem-
plo, si queremos hablar de religión, 
vamos a una Iglesia o Templo. 
Recorrer una exposición, una feria 
o la costanera es algo recreativo, 
donde charlamos y contamos nues-
tras historias. En el cine vemos 
películas de comedia, el objetivo 
es distraerlos y sacarlos de la ruti-
na que implica el tratamiento y la 
enfermedad. Comentamos la pelí-
cula en una ronda de mates y nos 
seguimos riendo. La risa y la alegría 
es sin duda una terapia”.

DEl “por qué” al “para qué”
Al principio el paciente se enoja, 

pero a medida que pasa el tiempo 
va cambiando su mirada. No se 
detiene en el por qué, sino en el 
para qué. Nadie elige tener cáncer, 
pero si la actitud para afrontarlo.

Acompañar a los pacientes 

Solidaridad y SErvicio

“Yo le bailo al cáncer”, una historia de 
optimismo frente a la lucha más difícil

oncológicos le deja a Carla muchas 
enseñanzas positivas. “Cuando ten-
go que hacerme controles de rutina 
llegó al consultorio con miedos e 
inseguridades, temo que el cáncer 
vuelva. En esos momentos pienso 
en Carlitos, en su fortaleza, en su 
alegría contagiosa. Son ellos los que 
me terminan enseñando más a mí, 

que yo a ellos”.
La actitud positiva es todo, ayu-

da mucho en la recuperación. Estar 
decaídos anímicamente baja las 
defensas del cuerpo. “He visto y 
sentido todo lo malo que trae esta 
enfermedad, pero después de pasar 
por ella también celebro las cosas 
buenas que me ha dejado. Es otra 

forma de vivir, es disfrutar intensa-
mente un simple mate en el jardín 
de tu casa, es aprender a escuchar” 
reflexiona la coaching.

Asociar al cáncer con la muer-
te es una dura sentencia y, en rea-
lidad, hay un largo camino por 
delante que para muchos trae una 
nueva vida.

La Asociación de Cuidados Paliativos de Santa Fe brinda 
contención a pacientes que atraviesan la enfermedad. Su 
interior está llena de historias de dolor, pero también de 
esperanza, como la de Carlos Díaz, un vecino de Reconquista 
que es un ejemplo de motivación para quienes están 
transitando este camino.

Se usarán 600 litros de 
pintura, unos 1.000 
aerosoles y estará en un 
lugar central de la ciudad.

Ya está en marcha el enorme 
mural que le rendirá tributo a Lio-
nel Messi en la ciudad de Santa Fe. 
“Cobre”, el reconocido artista a car-
go de la obra, comenzó a pintar el 
homenaje que va camino a romper 
tres récord Guinness.

Estará ubicado en un punto 
central de la ciudad, donde a diario 
transitan miles de personas y vehí-
culos. A pocos metros del Puerto y 
a tres minutos del centro capitali-
no. Nadie podrá esquivar la mirada 
para ver uno de los murales más 
grandes de Latinoamérica.

El lugar elegido es Avenida 
Alem y la intersección con calle 
Alvear. Allí se está culminando el 
CAM 100, el moderno edificio que 
la empresa santafesina inaugurará 
en los próximos meses.

En cuanto al tamaño, “Cobre” 
precisó: “Son 2300 metros cuadra-
dos: tenemos 75 metros de altura y 
40 metros en la parte más ancha. Es 
monstruoso, enorme”. En ese sen-
tido, se utilizarán unos 600 litros de 
pintura (20 latas de 30 litros) para 
la base y unos 1000 aerosoles.

En tanto, sobre el tiempo que 
llevará pintarlo, el artista aclaró: “Es 
difícil de calcular porque no estoy 
pudiendo trabajar muchas horas 
por día por el calor, pero supongo 
que unos tres meses más o menos”.

Una vez culminado, seguramen-
te captará la atención de los miles de 
santafesinos que a diario transitan 
por la zona. “La idea es que esto se 
convierta en un monumento más de 
Santa Fe, que sea un punto turístico”.

El origEn
“Surge a partir de la idea loca 

de un amigo que me dice ‘vamos a 

hacer un mural más grande de 
Argentina y del mundo sobre un 
deportista, encontré la pared per-
fecta’”, contó “Cobre” sobre el ori-
gen del proyecto.

“Llamé a CAM y nos dieron una 
reunión. Ahí nos dicen: ‘Falta un 
mes para el Mundial, ¿y si espera-
mos un poquito y si llegamos a salir 
campeones hacemos algo al respec-
to?’ Termina el Mundial y me man-
daron un mensaje desde el estadio: 
‘Andá preparando los aerosoles’”, 
relató el artista.

Cómo sErá
La pintura tendrá 75 metros de 

alto por 40 mts, donde está la par-
te más ancha; según comentó el 
encargado del diseño a este medio.

Para el proyecto se usará trigo-
nometría de color con los prima-
rios, rojo amarillo y azul. Por su 
tamaño se utilizarán unos 600 litros 
de pintura (20 latas de 30 litros) 
para la base y unos 1000 aerosoles.

La obra de arte urbano estará 
a cargo de “Cobre”, el muralista 
santafesino que dejó su huella en 
importantes lugares del mundo, 
como Los Ángeles, Chicago, San 
Francisco, Barcelona, Melbourne, 
incluso en Solnechnodolsk (Rusia), 
que vuelve a su ciudad natal para 
crear este diseño que busca tras-
cender las fronteras.

Sobre la técnica a usar, “Cobre” 
explicó que se hará bajo el concep-
to de “Hiperrealismo”, lo más pare-
cido con mayor definición de una 
fotografía pintada a mano.

Según las estimaciones del pro-
pio muralista, su creación, que 
podrá verse en unos 90 días en 
Santa Fe, será el mural más grande 
de Argentina, el más alto del hemis-
ferio sur y Latinoamérica, y el más 
grande del mundo en homenaje a 
un deportista.

ya EStá EN marcHa

Santa Fe tendrá el mural más grande 
del mundo en tributo a Messi

datos

75 metros de alto por 40 
mts.
trigonometría de colores 
con los primarios, rojo 
amarillo y azul
600 litros de pintura 
(20 latas de 30 litros) 
para la base y unos 1000 
aerosoles.
90 días de trabajo

Una vez culminado, 
seguramente captará 
la atención de los 
miles de santafesinos 
que a diario transitan 
por la zona. “La idea es 
que esto se convierta 
en un monumento 
más de Santa Fe, que 
sea un punto turístico”.
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podría Salir EStE año

Ignacio Pellizzón

Más de un año y medio se cum-
plió desde que se derrumbó parte 
del muelle del Centro Cultural Par-
que de España, en julio del 2021. La 
Municipalidad de Rosario ya entre-
gó los estudios definitivos sobre la 
estructura colapsada para poder 
conocer y determinar las obras a 
desarrollar para recuperar el espa-
cio. Sin embargo, todavía no hubo 
avances en el proceso licitatorio 
para que comiencen los trabajos.

El retraso está en la Adminis-
tración General del Puerto (AGP), 
que es la que interviene -por una 
cuestión de jurisdicción- en obras 
costeras, ya sean fluviales o marí-
timas. Resulta que la secretaría de 
Obras Públicas local, es la que tiene 
el pliego y la que debería enviarlo 
para que se pueda avanzar con la 
licitación.

En esta línea, el flamante minis-
tro de Transporte de la Nación, Die-
go Giuliano, informó a este medio 
que “la AGP ya elaboró los pliegos 
para la reparción del muelle”. El 
problema, según el funcionario es 
que este proyecto “no tenía finan-
ciamiento nacional”, por eso ahora 
están llevando adelante “un conve-
nio con la provincia de Santa Fe para 
establecer un sistema de esfuerzo 

compartido y poder aportar recur-
sos en esa obra tan importante”.

A casi dos años del derrumbe y 
con varios estudios realizados por 
el municipio y determinadas prue-
bas enviadas al gobierno nacional, 
todavía no se vislumbran avances 
fehacientes que indiquen que las 
reparaciones de uno de los espacios 
más emblemáticos de Rosario se 
inicien a la brevedad. Giuliano fue 
cauteloso y expresó una sensación 
de deseo de que este convenio con 
la Provincia “pueda salir este año” 
para que, finalmente, comiencen 
los trabajos.

Ahora, que asumió el santafesino 
Diego Giuliano como Ministro de 
Transporte de la Nación, en reem-
plazo de Alexis Guerrera quien se 

retiró por motivos personales, se 
enciende una luz de esperanza en 
el municipio, porque justamente la 
AGP depende de este ministerio.

Desde el Palacio de los Leones se 
esperanzan de que Giuliano, quizás, 
pueda mover una pieza para agilizar 
los plazos de entrega del pliego y, 
así, poder avanzar con la licitación 
para reconstruir la barranca del par-
que España.

No se trata de un trabajo senci-
llo. Se estima que el proyecto podría 
demandar una inversión de Nación 
superior a los mil quinientos millo-
nes de pesos con un plazo de eje-
cución igual o mayor a un año. No 
obstante, con una inflación anual 
estimada en casi un 100%, los costos 
tendrán seguramente otros valores.

El DErrumBE
El 23 de julio del año pasado se 

desmoronó una importante explana-
da del parque España, ubicado en la 
costanera de Rosario. Se trata de una 
ruptura de 20 metros que se produjo 
por la sequía récord del río Paraná.

Según indicó en su momento el 
director de Defensa Civil, Gonza-
lo Ratner, esto sucedió dado que la 
presión que el agua ejerce sobre la 
barranca y el oleaje que provoca el 
paso de los barcos, junto con la ero-
sión. Sumado a que esa zona estaba 
sostenido por viejos pilotes de made-
ra y sobre “un relleno de tierras”.

Para recuperar la zona hay que 
realizar una protección, rellenar y 
contener la zona al pie de la barran-
ca mediante la utilización de un 

muro de pilotes con anclajes. “Hay 
que reconstruir los muelles con una 
estructura independiente sobre pilo-
tes de hormigón armado”, explicaron 
desde el municipio tras el derrumbe.

De acuerdo a los cálculos de la 
secretaría de Obras Públicas, el valor 
aproximado de la obra el año pasa-
do era de 1.200 millones de pesos, 
y hoy rondaría los 1.500, aunque 
con una inflación que viene supe-
rando el 5% mensual el gasto podría 
aumentar de forma considerable.

La obra que se necesita realizar 
ahora para reconstruir la barranca 
del parque España es similar a la que 
se hizo hace una década cuando se 
construyó nuevamente el muelle 
lindero después de un derrumbe 
similar ocurrido en 2005.

Barranca del parque españa: el 
convenio que podría agilizar las 
obras para recuperar el muelle
La Municipalidad de Rosario ya entregó los estudios definitivos sobre la estructura colapsada para poder conocer y 
determinar las obras a desarrollar para recuperar el espacio. Sin embargo, todavía no hubo avances en el proceso licitatorio.


